

8/14  
土日

## 戦争記録 祖父が残した願い

薬剤師

(福井県 42)

した。けれど戦争に対する思い  
は書かれていませんでした。  
聞いておけばよかったです。

7月15日に94歳で亡くなつた  
主人の祖父の遺品を整理していく  
て、「私の半生」という10ページ  
の小冊子を見つけました。祖父  
が米寿祝いの会で配つたもの  
で、大半が戦争の記録でした。  
1944年に召集された祖父  
が向かつたのは中国大陸。武昌  
(湖北省武漢)を皮切りに転戦を  
重ね、多くの上官や仲間を失つ  
たとありました。指を切断して  
遺骨代わりに持ち帰つたこと、  
まだ息のある人を地中に埋めさ  
るを得なかつたことなど、悲惨  
な一面も生きしく記されていました。

去年の衆院選、祖父は比例区で  
譲棲派野党に投票しました。  
保守派の多い農村で長年保守政  
党的候補者を応援し、演説会に  
も行つていたのに。意外に思つ  
ていましたが気付きました。ど  
んなに体が弱つても投票を行つ  
た祖父。それは「われ絶対戦争  
はさせない」とこの強い決意を  
表していたのではないかと。  
祖父の思いを受け継ぎ、子どもたちに戦争の悲惨さや残酷さ  
を伝えていかたいと思ひます。

## 18歳の特攻隊員 生き延びて

無職

(奈良県 88)

1945年6月、福島県郡山の海  
軍航空隊に集つた約20人の特攻要員  
から、18歳の私が出撃第一陣に指名  
された。茨城県日立市の自宅で家族  
に別れを告げ帰隊。沖縄への飛行経  
路の指示があり、出撃を待つ間に米  
機の襲撃を受けた。

7月半ば、司令室で意外な命令を  
受けた。「命は世に役立たせるべく  
もの。殺し殺されるためのものでは  
あるまい。今後、私が直接出す命令  
以外、従つてはならぬ。居住壕から

出るな」。以前同じ隊だった先輩2  
人は木更津から出撃し、1人は8月  
14日に離陸したと聞いた。そして終  
戦。玉音放送には涙がこじらんだ。口  
惜しかが、命拾いしたといつて涙か。  
8月下旬復員。日立市は艦砲射撃  
と空襲で灰燼と化していた。自宅は  
焼失、祖母は家の下敷きになり「く  
なつた。母と弟妹と共に親戚を頼り  
京都、兵庫、広島を転々。栄養失調  
が原因で母が11月、翌年弟が他界。  
私は21歳の時、大阪で小学校助教諭  
の職を得て退職まで教員をした。  
戦後70年。私の88年には消えない  
汚濁がある。過ちは直認め、記憶  
に深く心に留めることにより、成長し  
新生である。國家ごめんの醒め。

8/14  
東京日

## 貧しくても 満たされた平和

無職

(大阪府) 72

大阪市で生まれた私は終戦後、父親の故郷徳島に家族金貢で移った。剣山に続く標高約千㍍の村にある10軒ほどの集落だった。私はまだ3歳になる前だった。

小学校まで歩いて1時間。雪深い冬も破れた自立つ足袋にわら草履で歩き、霜焼けや、あかぎれ続き。主食は、麦ご飯が多かつた。時折、ヒエご飯やアツミハイモやそのツルが主食

アン。保存食のかズノコが高知から届けられたり、サツマイモやそのツルが主食になつたりかかるのじめがあつた。動物性たんぱく源の補給のため、わざで蜘蛛サギや山鳥、キジなどを捕獲する方法を兄に教わった。現金収入は無く、棚田を開墾して、自給自足していた。高校を卒業し大阪に戻つて結婚。子どもや孫たちにも恵まれ、願い事は全て満たされた戦後70年。ひもじい恩いはしたが、苦しかつたとは思わない。恵みわしい戦争の不安が全く無かつたからだ。実に平和であった。

安全保障関連法案は成立するのか。戦争参加でいいの平和が崩れてしまふない。

## 100歳になる母 徴兵免れた父

無職

(大阪府) 68

10月で100歳になる母は、今も戦前や戦中のことを話してくれます。特に21年前に86歳で逝った父の大戦末期の徵兵検査をよく思い出します。母は就学前の幼い3人の娘を抱え、義母を含め女性ばかりの5人家族になつてしまひ、途方にくれたあたりです。しかし父は生まれつき虚弱体質で、医者からは30歳くらいのままでしか生きられないと言われていました。それが幸いし、徵兵検査ではねられて帰宅。その後近く

所のおばあさんが母だけにこいつを話しかけたそうです。

「兵隊にならんかった良かつたですね。戦争で死ぬなんて大死にですよ」

当時の人の心の底の本音ではないでしょうか。でもやんな言葉は普通は口外できなから、今でも沖縄のじいを何も知らず、何も感じない自分がいたかもしない。

日本のバブル景気が終わりを迎えるとしていた1990年の年だから、駐在していたニューヨークで、沖縄出身の男性と知り合つた。彼も駐在員であった。初対面に恥ずかしかった。

その後、帰国して沖縄のじいが葬禮されるたびに、少しすりであるが沖縄のことを語るようになった。

次ぐ報道機関への威圧的發言、参院で審議中の安保法案。一連の流れは戦前の暗い社会に戻もどつてしまふようだ感じます。沖縄に考えてほしきのです。今の政治の方向で良いのかどうか。「差別」が何を意味かといふか。

## 変わらない沖縄の基地集中

通訳案内

(東京都) 62

二ヨーヨークで彼と会わなかつたら、今でも沖縄のじいを何も知らず、何も感じない自分がいたかもしない。

日本のバブル景気が終わりを迎えるとしていた1990年の年だから、駐在していたニューヨークで、沖縄出身の男性と知り合つた。彼も駐在員であった。初対面で意気投合し、何時間も語り合つた。その中で、彼が「沖縄は差別されてる」と語つた。当時、私は沖縄

変わらない。日本にある米軍基地は沖縄に集中している。日本全土の防衛のためにあるのだから、日本全国で公平に負担すべきではないから。

8/14  
朝(1)

## 原爆孤児への慈愛 深く感謝

無職

(兵庫県 79)

広島駅で両親と見送られ  
学童疎開に向かい、やは  
70年。敵機飛来は連日。建  
物疎開で自宅が取り壊され  
るとなれば疎開もやむを得  
ない。取り壊しの始まった  
家庭では、砂塵の中を人が  
影絵のように動いていた。

広島県北部の山寺での集  
団生活では飢餓に苦しみ、  
郷愁がよくなかった。8月  
6日原爆、15日に終戦を迎  
え、子供らは家族の元へ帰  
つて行つた。原爆に両親と  
妹を奪われ、一人取り残さ  
れた私は寺の本堂の片隅で  
悲嘆に暮れた。親戚宅を渡  
り歩き、1947年に広島

戦災児育成所に入り、3年  
半養育を受けた。その間、  
身命を賭して育成に携わら  
れた保母の方々の慈愛は深  
く脳裏に刻まれている。  
原爆が私から奪い取った  
ものは計り知れないが、後  
に受けた心ある人々からの  
恩も決して少くない。それ  
の方々との邂逅があったか  
い、今日の私がある。  
私の恩師も、大半は鬼籍  
に入られた。原爆孤児として  
養育を受けた者が世間か  
の目を向けていたが、まことにあつたが、慈しんで下さ  
った方々への世の関心は薄  
かつた。70年後の今も、心  
苦しさを感じる。

## 公園のはとけ様 意味知った

小學生

(和歌山県 10)

先月、学校で1945年  
7月9日の和歌山大空襲  
のをひいわんした人にお話  
を聞きました。そして、戦  
争で生き残つた人も泣くの  
をがまんして、とても苦労  
したんだと思ひました。

お話を、その方のお姉さ  
んが語つたりの事やことな  
つたことや、近くの家の近  
所の公園にひいわんした人  
が、まわりを炎だつてしま  
て、火にやられてたくさん  
死んでいたことを知りまし  
た。まくまくおじいちゃん  
園で遊んでいた、なぜか